

Devenir... Regards sur les vieillissements

n° 72 - septembre 2015



Les soignants de première ligne, qui accompagnent les patients « du berceau au tombeau », ont un rôle délicat : ils peuvent accélérer le vieillissement d'une personne s'ils adoptent un regard stéréotypé, ou au contraire soutenir son trajet de vie en la rencontrant de manière singulière. Bousculant quelques évidences, ce dossier propose quelques réflexions sur le « bien vieillir ».

Les pages 'actualités' du n° 72

POLITIQUE

[La consultation « sans argent » chez le généraliste : débat](#)

Pouvoir consulter le médecin généraliste sans déboursier : une nécessité, dit un groupe de médecins, experts et de terrain, dans une carte blanche (...)

POLITIQUE

[Les maisons médicales disent non au TTIP](#)

Le collectif de soignants et patients de deux maisons médicales a récemment pris une position très nette contre le TTIP [1]. Nous reprenons ici la (...)

[*Hilda Philippart et Jacqueline Rossi*](#)

RESONANCES

[L'accès aux soins pour une population socio-économiquement défavorisée : situation du quartier de Bruxelles-centre](#)

L'accessibilité aux soins en Belgique est insuffisante, on ne le dira jamais assez, et nous avons récemment évoqué les recommandations émises à ce (...)

Estelle Spoel, service des urgences, centre hospitalier universitaire Saint-Pierre, Bruxelles, Jeroen De Man, département de Santé publique, Institut de médecine tropicale, Anvers, Dominique Cerf, service des urgences, centre hospitalier universitaire Saint-Pierre, Bruxelles, Bart Criel, centre hospitalier universitaire Saint-Pierre, Bruxelles et département de Santé publique, Institut de médecine tropicale, Anvers.

INTERNATIONAL

Expérience en Nouvelle Zélande

Il est difficile de comprendre un système de santé quand on ne le vit pas de l'intérieur, à travers un regard de patient ou de soignant. L'approche (...)

Dr Hélène Dispas

Introduction

Introduction

Chapitre 1. Vision décalée

Vieux, moi ?...

Alain Cherbonnier

Ailleurs et autrement

La vieillesse, « ça » n'existe pas : c'est ainsi que Michael Singleton ouvre un « listing d'élucubrations décousues » où il révèle l'immense diversité (...)

Michaël Singleton

Señor Blues : les mots et les images

Vieux, aîné, vieillard, ancien, personne âgée, troisième et quatrième âges, vieillissement actif, jeune senior... Autant de termes qui véhiculent des (...)

Alain Cherbonnier

Ensemble au long cours

Michel Roland, médecin généraliste tout juste retraité, a pratiqué longtemps en maison médicale (Forest et Santé Plurielle). Marie-Louise Fisette, qui a (...)

Fisette Marie-Louise, Michel Roland

Interlude littéraire

Daniel Pennac, Journal d'un corps, p. 295, Gallimard Folio, 2014.

Chapitre 2. Vue du terrain

Un accompagnement heureux

Après avoir travaillé longtemps dans un quartier excentré et populaire de Liège, Miguelle Benrubi est depuis bientôt deux ans médecin généraliste dans (...)

Miguelle Benrubi

Comment répondre aux besoins de la personne âgée en maison médicale ?

La maison médicale Calendula a parmi sa patientèle des personnes vieillissantes aux prises avec une perte d'autonomie progressive et des pathologies (...)

Stefania Marsella

L'accompagnement des personnes âgées en maison médicale : la richesse d'une approche intégrée

De par leur approche globale et intégrée. Les maisons médicales semblent a priori bien équipées pour accompagner le vieillissement. Qu'en est-il en (...)

Madeleine Litt, Marianne Prévost

Vieillir en immigration

Quelles sont les spécificités du vieillissement pour ceux qui vivent loin de leur terre natale, au croisement des cultures ? Comment les soignants (...)

Martine Verhelst

Interlude littéraire

Marguerite Duras, L'amant, Les Editions de Minuit 1984.

La vieillesse n'est pas une maladie

Médecin depuis 34 ans, Thierry Pepersack s'est spécialisé en gériatrie. Il est donc moins proche des patients que le médecin de famille – un des plus (...)

Thierry Pepersack

Interlude littéraire

Albert Cohen, Le livre de ma mère, Editions Gallimard, Folio 1954.

Quitter le monde

Thierry Pepersack poursuit ici l'histoire de Philomène, qui, à 85 ans, a – heureusement - échappé à un diagnostic de démence et pu continuer sa vie en (...)

Thierry Pepersack

Interlude littéraire

Jacques Prévert

Chapitre 3. Regard sur le quartier

Maintien à domicile : initiatives soutenues par l'INAMI

L'INAMI a lancé en 2009 un appel à projets visant à maintenir les personnes le plus longtemps possible au domicile, à un coût inférieur à celui d'une (...)

[Ces Sophie](#), [Jean Macq](#), [Olivier Schmitz](#), [Thérèse Van Durme](#)

interlude littéraire

Julos Beaucarne, Les naufragés de l'Alzheimer.

Santé du vieillissement et action communautaire

La majorité des personnes âgées souhaitent vieillir et mourir chez elles : comment soutenir concrètement ce désir ? Pour identifier des pistes de (...)

[Cathy Marcus](#), [Rosaria Cammarata](#), [commune de Saint-Gilles](#), [Marguerite Mormal](#), [présidente d'Alzheimer Belgique](#), [Jean-Philippe Praet](#), [gériatre](#), [centre hospitalier universitaire Saint-Pierre](#), [Marie-Christine Closon](#)

Interlude littéraire

Jacques Brel, Les vieux.

Accompagnement des personnes âgées : l'option et le système

Soutenir l'autonomie tout au long du vieillissement : telle est très clairement l'option des auteurs de cet article et le souhait de nombreux (...)

[Cathy Marcus](#), [Rosaria Cammarata](#), [commune de Saint-Gilles](#), [Marguerite Mormal](#), [présidente d'Alzheimer Belgique](#), [Jean-Philippe Praet](#), [gériatre](#), [centre hospitalier universitaire Saint-Pierre](#), [Marie-Christine Closon](#)

Interlude littéraire

Exit le fantôme, Philip Roth, Folio 2007, p92

Habitats alternatifs : projets d'avenir ou de niche ?

Depuis les années septante fleurissent ci et là des projets alternatifs d'habitat qui poursuivent une aspiration : permettre de 'bien vieillir (...)

[Marinette Mormont](#)

Chapitre 4. Panorama

Économie et politique du vieillissement

Dans cet article, Pierre Drielsma éclaire quelques facettes des impacts du capitalisme sur les relations intergénérationnelles et sur la perception (...)

Dr Pierre Drielsma

Travailler au-delà de l'âge de la retraite

Peut-on travailler au-delà de l'âge de la retraite ? Est-ce un problème ? Pour qui ? Quels sont les enjeux ? Quels sont les différents regards qu'on (...)

Christian Legrève

Vieillessement : un poids pour le système de santé ?

Le coût du vieillissement menace-t-il la viabilité du système de santé ? Cette question est souvent agitée comme un chiffon rouge sur fond (...)

Marianne Prévost

Interlude littéraire

Kamel Daoud, Meursault contre-enquête.

Vieillessement actif en Europe : les dessous d'une belle idée

L'Union européenne est attentive aux questions démographiques. Tout aussi attentive, la plateforme 'Courants d'Âges' a chaussé des lunettes critiques à (...)

Marianne Prévost

Interlude littéraire

Cercas Javier, Les soldats de Salamine, Le Livre de poche Paris, 2005.